

HERALDO ALAVÉS

Año I.—Número 101.

Oficinas: Estación 36, entresuelo.

DIARIO INDEPENDIENTE

Imprenta Moderna: Estación 45 y 47. Periódico de la tarde.

Unico en Vitoria que tiene Conferencias Telefónicas

Vitoria, Sábado 11 Mayo 1901

HERALDO ALAVES

Recibe información telefónica directa de Madrid

CANDIDATURA INDEPENDIENTE

para
Diputados á Cortes

Por el distrito de Vitoria

Don José de Velasco y Palacios.

Por el distrito de Laguardia

Don Cruz González Irargorri.

ATENCION

La llamamos de los electores de este distrito, para que no se dejen sorprender con paparruchas que esparcen por ahí los enemigos de la candidatura independiente del Sr. Velasco.

Sabemos que ayer se dijo á varios amigos nuestros que el Sr. Velasco había retirado su candidatura, cuando solo piensa en sostenerse en su puesto hasta el final de la lucha.

Hoy ha sido este el rumor echado á volar y mañana será otro, pues los enemigos de que triunfe el candidato independiente no han de cesar en su labor, no perdonando medio alguno de perjudicar al Sr. Velasco.

No se cree nada de lo que se dice por los interesados en que sea el caciquismo y la política lo que aquí mande.

MOSAICO

A varios partidarios de la candidatura del Sr. M. de Aragón, hemos oído condolerse del lenguaje que emplea el periódico de la mañana al atacar descortés y desconsideradamente al Sr. Velasco y á los elementos que le apoyan.

No se limita *La Libertad* á ensalzar con todos los diatribos habidos y por haber al candidato sagastino Sr. M. de Aragón, sino que su ceguera le lleva á la censura injustificada y desprovista de fundamento, á la diatriba impropia de quien se tenga por enemigo noble y cortés. Esas comparaciones ofensivas que hace el colega del Sr. Aznar, con trapistondistas y estafadores que vinieron á nuestro pueblo á burlarse de los incautos, le son dañosas á la candidatura del señor M. de Aragón, pues muchos elementos que estaban con este, se le han separado.

Ese maltrato constante á personalidades de la población que con deseos sanos han emprendido negocios industriales, procurando como es lógico, aumentar honradamente su fortuna, pero dando pan á muchas familias necesitadas, ese perpetuo zaherir á quienes figuran como organizadores de nuevas y poderosas industrias, que con sus relaciones han traído capitales de fuera á dar prosperidad á Vitoria, ese diario sonsonete molestando á individuos á los cuales el colega no encuentra otra tacha que la de que procuran ganar con su trabajo y actividad, esa campaña insidiosa, repetimos, no es del agrado del pueblo y más perjudica que favorece á la causa del candidato sagastino.

¿Por qué es censurable para *La Libertad*, el que haya entre los que apoyan la candidatura independiente personas que procuran aumentar sus caudales, trabajando con honradéz? ¿Es algún pecado acaso el que tal hagan?

Cualquiera que lea *La Libertad* y vea el empeño que este periódico demuestra en presentar al público como nota infamante, como estigma que mancha el que haya quien quiera dedicarse á nuevas industrias, creería que la casa del colega está llena, por ejemplo, de abogados que á sus clientes no presentan minutas de honorarios, de profesores que dan gratis lecciones á los chicos, de altruistas que van repartiendo dinero por las calles.

Alguno de los acreditados industriales cuyos nombres publicaba días atrás *La Libertad*, ¿no han tenido por ventura el objetivo de ganar y acrecentar su fortuna al instalar talleres y montar fábricas? ¿Son acaso aquellos á quienes *La Libertad* censura, los únicos industriales con deseos de aumentar sus caudales?

Es verdaderamente absurdo lo que el periódico de la mañana sostiene al querer defender á su candidato sagastino y todo el que tenga sentido común no podrá menos de lamentarse al ver esa gue-

rra que se hace á los organizadores y sostenedores de nuevas industrias que han venido á esta población, gracias á las amistades de los criticados por el colega, industrias que darán vida á nuestra querida ciudad.

Comprábase el periódico de la mañana, dejémoslo tortuoso y haga la guerra noblemente, sin acudir á argumentos como los empleados hasta ahora y que tanto daño están haciendo al Sr. M. de Aragón.

DR. GUEVARA

Médico Titular

Ha trasladado su domicilio á la Calle de San Antonio núm. 11, 1.º

DIFERENCIAS

Vamos á señalar algunas que existen entre los dos candidatos que se disputan la representación de este distrito.

El Sr. M. de Aragón es candidato sagastino, pertenece á una agrupación política que no ha hecho más que daño á la ciudad.

El Sr. M. de Aragón es un súbdito del caciquismo de Amurrio que quiere extender su dominación á toda la provincia y avasallarnos. Recibiendo favores ahora de los caciques, queda para después ligado el Sr. M. de Aragón al urquijismo y obligado por tanto á servirle incondicionalmente.

El Sr. M. de Aragón ha tomado parte muy activa en las luchas políticas de la localidad y ha sido uno de los que más han combatido á integristas, carlistas y aún á otros elementos neutros. Y como sigue unido á los que siempre han sostenido la guerra con los partidos y grupos citados, resultará que si triunfa será un diputado enemigo de los que sostengan las ideas contrarias á la bandera á que pertenece.

El Sr. M. de Aragón es liberal avanzado y por lo tanto, sostendrá y defenderá lo que el liberalismo avanzado prepara en las campañas del nuevo Congreso.

El Sr. M. de Aragón no vive en Madrid, que es donde tiene su centro de acción el diputado á Cortes, donde tiene que estar para poder servir á sus electores.

El Sr. M. de Aragón pertenece á un partido político y como miembro disciplinado del mismo, no podrá separarse en nada de cuanto le ordene el gobierno, no teniendo independencia por no aparecer discolorado y desagradoado al favor del encasillamiento.

Digan los que son imparciales si hemos exagerado algo al poner de manifiesto las circunstancias que acompañan á la candidatura del señor M. de Aragón.

El Sr. Velasco está desligado de todo partido político y libre por lo tanto de votar contra el gobierno en todo aquello que cree ha de molestar los sentimientos de la mayoría de los alaveses.

El Sr. Velasco relacionado con valiosos elementos, puede proporcionar á Vitoria factores que le den vida. Viviendo en la corte, puede estar constantemente á disposición de los electores para servir á estos con actividad y celo.

El Sr. Velasco es propietario alavés y conoce de cerca las necesidades de nuestra provincia. Ha nacido en nuestra ciudad y en ella tiene numerosos parientes y amigos y por eso siente cariño inmenso á Vitoria.

Y sobre todo y ante todo el Sr. Velasco no está sometido ni á caciques ni á ministros y será si consigue el acta perfectamente independiente.

Mercede que los electores piensen y mediten en lo que dejamos dicho.

Azucarera Alavesa

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado pedir á los señores accionistas de la misma, como valor dividendo pasivo, un veinte por ciento del valor nominal de las acciones, que los interesados se servirán satisfacer en las oficinas del Banco de Vitoria desde el día de la fecha hasta el veinticinco del mes corriente.

Los señores accionistas comparezcan en las mismas oficinas, al hacer el pago de este dividendo, los títulos nominativos provisionales que poseen por las correspondientes acciones al portador.

Vitoria 2 de Mayo de 1901.—El Presidente del Consejo de Administración.—El Marqués de la Alameda.

Anécdotas

taurinas



Instado una vez el inteligente matador de toros Francisco Arjona (*Cúchares*) para retratarse en una de sus suertes favoritas, con objeto de que la lámina figurase en una lujosa publicación taurina, contestó sin inmutarse:

—Curro *Cúchares* no toréa en papel.

—Pero obligado á hacerlo por persuasivos razonamientos, cedió por fin y respondió:

—Está bien, pero con una condición: que pinte en el prao de San Sebastián y la alcantarilla de mi barrio. En la alcantarilla una calaca tirada por un güen potro, y yo dentro; y abajo un lebrón mi grande que iga.

—Curro acabó temprá y se guerve á S. Bernardo que esa é mi suerte mejó y la que jusen pocos.

El sagaz espada Antonio Ruiz (*el Sombbrero*) era un furibundo realista, que hacía alarde de sus opiniones políticas hasta en los ruedos de las plazas de toros, lo cual le ocasionaba serios disgustos y hasta algunas veces sufrir de sus enemigos los liberales (conocidos en aquella época con la denominación de *negros*) las más afrentosas injurias y las pitas más estrepitosas.

Ocurrió una tarde del año 1829 en la plaza de toros de la Corte, que le echaron un toro negro, el cual lo empezó á pasar de muleta magistralmente. A los cuatro ó cinco pases, se desconfió el animal y tomó viaje hasta las tablas, situándose á su izquierda delante de un tendido ocupado, casi en su totalidad, por voluntarios realistas parciales todos ellos del diestro. Volvió éste á pasarlo de muleta, en las mismas tablas, con mucha inte-

ligencia, entre la broma, el jaleo y los aplausos de sus correligionarios, hasta que igualado el bicho, miró á sus amigos y exclamó con sañuda intención:

—Asín se mata á los picaro negro.

Y se arrojó con coraje al volapié, echando á rodar á la fiera de una superior estocada, por la que obtuvo una delirante ovación.

Una tarde en la plaza de Ronda, pasaba de muleta el gran maestro Francisco Montes (*Paquiro*) á un asesino de la ganadería de Cabrera, cuando costeaendo las tablas de la valla, para llegar de nuevo á la cara de la res, se le arrancó la fiera con tal ímpetu, que comprendiendo el célebre torero que no había defensa posible con la muleta y que tampoco le daba tiempo para tomar el estribo y saltar la valla, dió un salto tan tremendo y prodigioso, que quedó de pié en el borde superior de la barrera, mientras el toro clavaba con furia sus astas en las tablas, una cuarta debajo de sus piés.

Fué tan notable y oportuno el salto, que Pedro Romero (el inmortal matador y perfeccionador de la escuela rondeña) que presenciaba la corrida, se levantó emocionado y gritó con todas sus fuerzas:

—Anda, salaaot que le ha pario una vaca.

Dicho que se ha aplicado después á muchos toreros célebres.

Ya sabemos que no se conmovieron las esferas, porque el *Jerezano* sea matador de toros ó de novillos, pero de todo se ha de hablar en la prensa, pues si solo se fueran á tratar cuestiones de alta política ó filosofía, no serían los periódicos del agrado del público. Además, que estamos á la recepción.

Le extraña á *La Libertad* que nos fijemos en sus frases, pero si dice algunas cosas! Cuidado con llamar á un toro castaño claro y rebarbo, rojo aparejado; eso tiene mucha gracia, pues en primer lugar, los toros no son rojos, sino colorados y para poder ser aparejado, tiene que ser berrendo, y el animalito en cuestión no tiene ni un solo pelo blanco en todo su cuerpo.

Tampoco estoy conforme con el ojo de perdiz, porque el cerco que tiene *Botiquero* alrededor de los ojos no es colorado encendido, sino colorado claro; pero vamos, eso puede pasar, porque todo es según el color del cristal con que se mira.

EFEMERIDES ALAVESAS

13 de Mayo

1512.—Pide Fernando V. á la provincia de Alavá 400 alaveses para la artillería que había de acudir á la conquista de Navarra.

TROZOS

Decía *La Libertad* dando rienda suelta á su fantasía: el Sr. Velasco, no tiene á su lado á la industria, ni al comercio, ni á las artes, ni... aire.

Viendo los trabajos que se toman los amigos del Sr. M. de Aragón para conseguir votos á favor de éste, piensa uno en...

Que el Sr. Velasco ha debido comprar un abanico.

Y tiene aire.

La Libertad ha hecho campañas en favor de una industria desinteresadamente.

Así ha hecho el *HERALDO* todas las suyas.

Porque aquello de subvenciones de que hablaba el colega es, no un mito, sino un millón.

En esta casa no entra más dinero que el que nos dá el público.

El que diga otra cosa, miente. Así como suena, lo que pasa es que el público nos dá á nosotros algo más que el colega.

Y ¡qué le vamos á hacer!

Para *La Libertad*, el Sr. M. de Aragón tiene la *mar de cosas*. Sinpatías, historia, arraigo, talento, independencia, votos de sobra y, aunque no lo dice, suponemos que, viéndonos de ese que le falta al Sr. Velasco, según el colega.

Historia... Historia... ¡Ah! Sí. La recordamos.

Fué Procurador Síndico del Ayuntamiento de Vitoria. Y tuvo choques con la Escuela de Artes y Oficios; con las autoridades eclesiásticas; con las ideas militares...

Y después fué diputado á Cortes por Laguardia, demostrando gran amor á Sagasta, porque hizo de persona dócil de la mayoría fusionista.

Que nosotros sepamos, no ha hecho más.

El candidato sagastino, el político anticarlista, el enemigo declarado de la tradición, el Sr. M. de Aragón, pide votos á los carlistas.

Es el cuento de siempre. Cuando no necesitan de esos elementos, todo se vuelve insultarlos llamándolos baldón y vergüenza de la patria.

Pero llegan las elecciones y la decoración cambia. ¿Dice estos días *La Libertad* algo contra los carlistas? ¡Cál! Ahora le toca callarse, ó en todo caso, hacer de mamá política de los carlistas aconsejándoles, ¡fíjense VV! aconsejándoles que no se dejen engañar y que vayan á votar al sagastino.

El eterno sistema. Solo que de tanto usarlo, se ha gastado bastante.

Decía *La Libertad* el día pasado, que ella era urquijista porque Urquijo daba limosnas cuando nevaba.

En ese caso deben tener pretensiones á ser santos de Alava otros muchos. Porque gracias á Dios, son muchas las almas caritativas que hacen limosnas de tanta ó más consideración que las de Urquijo, cuando nevaba y cuando no nevaba.

Pero confesemos que hay gran diferencia entre limosna y limosna. Que la de unos se hace en silencio y las del otro, van acompañadas de sonantes gacatillas que pregonan la caridad.

Tenemos un amigo que suele comprar un cuarterón de bacalao para repartirlo entre once pobres y nos suplica que lo digamos en letras de molde llamándole de paso *Consolatrix altitatum*.

Cuando lo más que podía llamársele es, guanozano.

Ferrocarril directo

de Vitoria á Bilbao

Suscripto por los Sres. D. Eduardo de Aznar y D. José de Velasco, mas algunos otros señores que toman parte activa en la realización de dicha empresa, se ha reunido el capital necesario para

proceder seguidamente á los estudios del trazado de la línea.

Los preliminares comenzarán el lunes próximo en la sección de la bajada á Vizcaya, para después que se tengan las debidas autorizaciones, continúen los trabajos de campo y de gabinete con toda minuciosidad.

Los señores Aznar y Velasco han autorizado á los señores Buesa é Iradier para que procedan al nombramiento de la Comisión de Estudios, en la que probablemente figurarán como presidente honorario, D. Eduardo de Aznar y Tutor, y de presidente efectivo, D. José de Velasco y Palacios, siguiendo otras personas interesadas en el negocio como los señores Iradier, Buesa y Múgica, iniciadores del hermoso y popular proyecto.

Continuaremos informando á nuestros lectores de cuantas noticias vayamos adquiriendo de asunto tan vital para esta provincia.

Reciba mil parabienes en nombre del vecindario de Vitoria el Sr. Buesa, que con sus entusiastas gestiones ha conseguido poner en vías de hecho una idea que tantos años han acariciado los amantes de que Vitoria prospere y consiga alcanzar vida lozana.

AMA DE CRIA

De un casero de Ochandiano.—23 años de edad.—Leche de pocos días.—Informarán, Calle Nueva, número 62.

Desde Villarreal

10 de Mayo 1901

Sr. Director del *HERALDO ALAVÉS*.

Muy señor mío: Mi propósito al tomar la pluma es decir la verdad y dejar las cosas en claro.

He visto en el periódico *La Libertad* de esa una carta de este pueblo, en la cual se cuentan los sucesos de manera distinta á la que se realizaron.

No es cierto, en primer lugar, que el candidato independiente, señor Velasco, no tuviese quien le recibiera y le acompañara aquí cuando visitó.

Varios fuimos los que salimos á saludarle y tuvimos el gusto de acompañarle, como fácilmente lo probará.

Los cohetes que se quemaron no fueron para el señor Aragón, sino para el señor Velasco, pues yo fui uno de los que saqué dichos cohetes. Si otra cosa creyó alguno, se ha equivocado.

También he de manifestar que el boticario don Leandro O. de Zárate le visitaron los dos candidatos, porque este señor tiene gran prestigio y arraigo en esta villa y en la inmediata de Aramaio. Lo que no vi es que acompañara á ninguno de los dos candidatos por la calle.

El señor Velasco no es un desconocido para nosotros, porque su hermano político, el marqués de Villarreal de Alava, tiene aquí propiedades y parientes. Muchos somos los que estamos al lado del señor Velasco y trabajamos con entusiasmo por su triunfo.

El martes próximo es esperado en ésta el señor Aznar, y el pueblo entero se prepara á recibirlo con júbilo. Sabemos que el proyecto del ferrocarril se lleva adelante; que hay cincuenta mil pesetas suscritas por el señor Aznar, Velasco, Buesa y otros de Vitoria, para empezar inmediatamente el estudio de la línea. También se ha sabido con mucho gusto que el señor Aznar ha designado á don Ricardo Buesa para director gerente del ferrocarril Vitoria-Bilbao.

Yo quisiera que el corresponsal de *La Libertad* firmase para conocerle y decirle que ha visto visiones.

Suyo afmo. s. s. EUGENIO ZARORE.

TEATRO PRINCIPAL

La segunda representación de *La Corte de Napoleón* ha obtenido un éxito que en nada puede envidiar al que alcanzó la noche del estreno; los artistas interpretaron la obra con suma maestría, el público que llenaba el teatro aplaudió con entusiasmo las escenas principales de la comedia y el telón se levantó al final de todos los actos.

Orgullosa puede estar la Srta. Tuban de la campaña que ha hecho en Vitoria pues ha caminado de triunfo en triunfo y estos han sido señaladísimos.

Ya, ayer dimos cuenta sucinta á nuestros lectores de la obra de Sardou, adaptada á la escena española por un Pedro Gil que bien puede ser el infatigable autor don Cefebrino Palencia, pero no priva esto para que hoy resemos de nueva interpretación que hicieron anoche los actores.

En el prólogo, destaca la escena que tienen Catalina *No importa* (Srta. Tuban) con el conde de Nipper (Sr. Reig); tiene lugar ésta con tal naturalidad, interpretan los actores los respectivos caracteres á ellos encomendados con tanta verdad que el público no puede sustraerse á aplaudir y anoche lo hizo de firme.

La jornada final tiene su miagía de interés y termina el prólogo con el anuncio del próximo enlace de Catalina y Lefebvre quienes invitan á sus bodas á los cuatro guardias nacionales que figuran en segundo lugar en la escena.

La recepción del primer acto es causa suficiente para desahorrar un lujo que llena de admiración al espectador.

La reina de Nápoles (Srta. París) Princesa de Bacciochi (Srta. Palma) lucen unos tocados sujetos á la más exótica propiedad; lo mismo decimos de los *toilettes* que visten la Duquesa de Romo (Srta. Lera) Baronesa de Bulon (Sra. Estrada) timille Talhonet (Sras. Molina Lasheras y Martel) Nipper Duque de Lansk, Fouché (Sr. Ramirez) Saint Maisant, (Sr. Contreras) Solvary (Sr. Sanchez Bort) etc. etc.

La escena resulta brillante.

En el 2.º acto hay mucha mímica; tiene lugar la acción en el despacho de Napoleón y se desarrolla con mucha propiedad.

El decorado es lujoso los muebles auténticos. Las primeras escenas no tienen interés; pasan entre Napoleón y Roustán (Sr. Treviño) varios caballeros y la Reina de Nápoles y Princesa Bacciochi quienes se disputan la corona y terminan por profanarse insultos en cono.

Lo principal del acto ocurre en las escenas siguientes lo que para entre la Duquesa de Danzig y Napoleón donde los gestos, dicen más que las palabras y por tanto para dar interés á los cueros.

En el tercer acto se ve venir el desenlace manteniendo el interés del público el enigma de los amores del conde de Riepper y una vez descubiertos, la escena camina á paso de gigante al fin terminando la representación con las palabras de la Duquesa:

—Vámonos á dormir que va es hora.

Tal es á grandes rasgos la obra que anoche y antes de anoche llevó al Principal numeroso público despertando deseos de verla en todo Vitoria la tan decantada comedia *La Corte de Napoleón*.

DOS CARTAS

Sr. Director del *HERALDO ALAVES*.

Mi distinguido amigo: La lucha electoral no puede ofrecer esta vez en el distrito de Vitoria caracteres de sinceridad. De una parte la presión oficial, por completo opuesta al espíritu del fuero que condena tales intromisiones del poder central, y de otra el influjo avasallador de poderosas entidades industriales, impiden que la opinión del cuerpo electoral se manifieste con entera independencia. Esta circunstancia me decide á retirar mi candidatura para Diputado á Cortes por ese distrito, en espera de otros tiempos en que los electores estén en condiciones de expresar libremente su opinión.

Hago público mi agradecimiento á cuantas personas se proponían favorecerme con su apoyo en la presente contienda electoral.

Dándole expresivas gracias por la inserción de estas líneas en el periódico de su inteligente dirección, se reitera de V. atto. s. s. q. b. s. m.

Anticeto Llorente.

Sabemos que á sus numerosas relaciones ha pasado nuestro amigo Sr. Buesa la siguiente carta, apoyando decididamente á nuestro candidato Sr. Velasco.

Muy Sr. mío: Persuadido de que para la Representación de ALAVA en la Diputación á Cortes necesitamos que quien lleve el acta de Diputado defienda intereses más importantes que los meramente políticos, tengo la satisfacción de decir á Vd. que presenta su candidatura para Diputado á Cortes en las próximas elecciones mi querido amigo el señor D. José de Velasco y Palacios.

Dicho señor, de cuyo triunfo electoral no dudo, formará parte de un grupo de Diputados que apoyará en el Congreso todo lo que se intitula Trabajo Nacional, llámese Agricultura, Industria, Comercio, Navegación, etc.

Según queda indicado unidos todos á excepción del partido liberal fusionista, apoyamos en Vitoria al Sr. Velasco.

Y es que si en general deseamos que vaya á Madrid para los graves asuntos enunciados, patrocinando en particular para Alava y Vitoria la realización del ansiado Ferrocarril directo á Bilbao y su importantísimo puerto de mar.

Una vez enterado de lo anteriormente expuesto suplico á Vd. de su voto y propague mis deseos entre sus amigos, porque tengo decidido empeño en que salga triunfante el Sr. D. José de Velasco y Palacios en las próximas elecciones.

Con este motivo me ofrezco á Vd. como particular y como Director-Gerente del proyectado ferrocarril arriba indicado, quedando suyo afectísimo amigo y s. s. q. b. s. m.

Ricardo Buesa.

Balances del día

Información local

Minas

Por el señor Gobernador civil de la provincia, se ha aprobado el expediente de registro de las minas que se concierne con los nombres de *Leopoldina, Renquin y Gilbert*, á favor de la compañía minera *Alava y Guipúzcoa*, disponiéndose se expidan los correspondientes títulos de propiedad.

De milicia.

Servicio de la Plaza para el día de mañana Parada, Guipúzcoa y Cuenca.

Jefe de día, señor coronel de Guipúzcoa don Pedro Ayala.

Imaginario, señor coronel del Cuenca don Francisco Cirujeda.

Visita de Hospital y provisiones, capitán de Artillería don José Vicario.

Reconocimiento de pienso, Arlabán, capitán don Cristóbal de Pascual.

Traje, medio festivo. Guardia del principal: Guipúzcoa, capitán don Sebastián Mell y primer teniente don Julio Sanchez.

Guardia de prevención: Cuenca, primer teniente don Rafael Martín.—Arlabán, id. id. don Juan Estébanez.—Artillería, id. id. don Vicente Abreu.

Vigilancia: Señores tenientes don Pedro Alonso, don Arturo Sainz, don José Cavada y don Carlos Rodríguez.

Misa de campaña

Mañana á las once y media, si lo permite el tiempo, se celebrará en el Prado la anunciada Misa de campaña.

Según informes oficiales, puede considerarse, desde luego, suspendido dicho acto, con motivo de las grandes humedades y lo desahuciable del tiempo, lo cual es de sentir, pues actos de esta clase, á parte de su religiosidad, dan animación al pueblo.

Para las próximas fiestas de la Blanca, que el tiempo es más seguro, oremos debiera ordenar el señor General una gran Misa de esa clase, y desde luego se lo suplicamos, pues todo el vecindario lo vería con gusto.

Misas de tropa.

—Horas á iglesias en que los cuerpos de la guarnición tienen la misa en el día de mañana:

Cuenca á las 11 en los Carmelitas. Guipúzcoa á las 12 en San Miguel. Artillería á las 12'30 en San Miguel. Arlabán á las 11'30 en San Vicente. Admón. Militar, en las Salesas á las once y media.

Subasta

La comisión de Obras del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, competente y autorizada, admite pronosiciones hasta las

doce de la mañana del lunes 2 del corriente para la adquisición de 500 metros cúbicos de piedra machacada, procedentes de las canteras de la Peña del Cuervo, para la conservación y entretenimiento de los arroyos de la ciudad.

Las condiciones se hallan de manifiesto en la oficina de la Dirección de Obras públicas del Ayuntamiento.

Revista de bomberos

Mañana a las ocho y media de la misma se pasará revista al cuerpo de bomberos, en el edificio destinado a Parque de incendios.

Músico-tamborilero

Vacante la plaza de primer silbo músico-tamborilero, por renuncia del que la desempeña; el Bexmo. Ayuntamiento ha acordado proveerla por oposición y admitir solicitudes en la secretaría, durante el plazo de quince días, a contar desde el día de ayer.

Los ejercicios de oposición, consistirán, en ejecutar los opusculos dos piezas musicales de libre elección, otras dos que les presente el Tribunal examinador; y contestar a varias preguntas relacionadas con el arte musical. Las condiciones en que ha de prestarse dicho servicio, se hallarán de manifiesto en la Sección 1.ª de Secretaría, todos los días hábiles de once de la mañana a una de la tarde.

Terminado el plazo de admisión de solicitudes, se avisará oportunamente a los aspirantes el día en que tendrán lugar los ejercicios de oposición.

POR TELÉFONO

Primera conferencia

1:30 tarde

Sospechosos

Telegramas recibidos de Barcelona dicen que en los sucesos que han ocurrido estos días han tomado la parte más activa ciertos elementos sospechosos que deben ser extranjeros pues en Barcelona nadie los conoce.

Añaden los despachos que se han captado las autoridades el aplauso, unánime del pueblo por motivo de haber desterrado a los socialistas extranjeros pues sin duda alguna han sido quienes más han influido para agravar el conflicto.

Consejero

Ayer se reunió en el salón de actos la Junta Directiva del Banco de España con objeto de nombrar sucesor del consejero Sr. Huetos que ha fallecido recientemente; por unanimidad se acordó el nombramiento para tal cargo en favor del Marqués de Aldama siendo felicitado dicho señor con tal motivo.

Mitín

Ayer se reunieron los elementos socialistas en el Teatro Eldorado para celebrar un mitín; éste se vio animado pronunciándose discursos por varios compañeros.

El Sr. Bueno dijo que los socialistas debían luchar con todo vigor en las próximas elecciones de Diputados y Cortes para lograr el triunfo, que si necesario es la fuerza que se haga uso de ella, que se empleen todos los recursos por duros que sean.

El compañero Quejido dijo que es preciso conceder la autonomía a Cataluña y que se promulgue y sancione una ley libertarista.

Resumió los discursos el compañero Pablo Iglesias y sus primeras palabras las ahogaron los aplausos frenéticos de los concurrentes.

Dijo que Bilbao se había propuesto derrotar la candidatura socialista pero que ha previsto esto y que sin candidatura luchará por otra circunscripción donde la minería tiene mucha representación logrando así el triunfo; abogó porque en estas elecciones tenga la mayor representación el partido socialista.

El discurso del Sr. Iglesias fué interrumpido más de una vez por las ovaciones que le prodigaron sus amigos.

Durante la reunión reinó el mayor orden.

De Sevilla

Telegrafan desde este punto dando cuenta del resultado de la manifestación organizada el día de ayer después de tener lugar el entierro del estudiante que fué víctima del atropello de un tranvía.

Los manifestantes al regresar del sepelio tomaron al asalto los coches causando varios desperfectos, pues rompieron los cristales y algunas placas.

En el conflicto tuvo que intervenir la policía municipal logrando apaciguar los ánimos.

Se hicieron algunas detenciones y los estudiantes acudieron al señor Gobernador pidiendo la libertad de sus compañeros y disculpando sus actos por motivo de haber atropellado un tranvía a un amigo y compañero que siempre les ha inspirado mucha simpatía. El Gobernador puso en libertad a los detenidos.

Nómbamientos

Se han nombrado los embajadores que representarán a España cerca del Quirinal y San Petersburgo, recayendo los nombramientos en los señores Príncipe Pio y Piers.

Estreno

Ayer se estrenó en el bonito teatro llamado de Alcalá una obra nueva del género chico. Se titula «A estudiar a Salamanca». Fué bien recibida del público.

De Tortosa

Los despachos que se reciben de Tortosa

dán cuenta de haberse leído en todas las Iglesias la pastoral del Prelado, en la cual se recomienda la candidatura católica que se presenta en las próximas elecciones.

Otros despachos dan cuenta de que el Director de «La Patria», el famoso Capitán Verdades, se ha propuesto combatir esa candidatura.

Congreso Naval

La Sociedad Económica de Amigos del País de Almería, ha señalado la fecha del día 16 para celebrarse la inauguración del Congreso Naval; antes se reunirán en el Palacio de la Biblioteca para ultimar los preparativos.

Arechederreta

Grandes almacenes de camas y jergones de varias clases.
Completo surtido en servicios para mesa en cristal, porcelana y loza.
Bonitos y variados juegos para lavabos.
Batería para cocina de hierro fundido y batido con esmalte de porcelana y estañado.
Planchas de vapor y maizinas.
Juguetería y perfumería.
Lampistería para petróleo, aparatos lámparas y demás accesorios para luz eléctrica, cestería, plumeros, cepillos para ropa y suelos, escombros, herradas, barillos, anafes, melines y tostadores para café, canceleros, calentadores, bandejas, barajas, cubos y jarros para lavabos, cuadros, espejos, macetas, plantas, flores, hules para mesas y sillas, lavabos de varias clases, básculas para mostrar cubiertos y cuchillos de metal blanco y plateados, perchas, sacudidores; esponjas, tijeras, y otros varios artículos.

Bonitos objetos para regalos

Cerrería 2 y

Estación 20, Frente al Hotel Quintanilla.

180-16

Segunda conferencia

3:30 tarde

Los Príncipes de Asturias en París

El presidente de la República recibió ayer tarde la visita del príncipe de Asturias. Se le hicieron los honores militares por la compañía que estaba de guardia en el palacio del Eliseo. Acompañado del comandante de Palacio fué introducido en la cámara de Loubet. Saltó a los pasillos a saludar a su Alteza el general Dubois secretario general de la presidencia.

Loubet recibió al príncipe en el salón dorado acompañado de su secretario civil y todo el cuartel militar. El príncipe quiso saludar a la Sra. Loubet y así lo hizo.

Su Alteza fué despedido con los mismos honores. A eso de las cuatro de la tarde devolvió la visita el presidente al príncipe de Asturias en el hotel Maurico.

De Barcelona

La tranquilidad en la ciudad condal es absoluta tanto que el gobierno está dispuesto a levantar la suspensión de garantías en lo que se refiere a elecciones.

Un despacho recibido en Madrid a las 12 del día de hoy acusa completa tranquilidad, añadiendo que se ha restablecido la circulación del ferro-carril de Sarriá y los tranvías de Barcelona.

La junta de administración de la empresa ha admitido a casi todos los obreros que se declararon en huelga y se han suprimido en las calles las precauciones militares.

Han sido puestos en libertad varios de los huelguistas de tranvías no habiéndose hecho lo propio con los anarquistas detenidos a bordo del «Pelayo» y en las cárceles de Barcelona que no serán libertados tan fácilmente.

Como prueba de la tranquilidad de la ciudad condal añadir que han vuelto a los puntos, donde reside habitualmente, la guarnición que ha venido con motivo de los últimos sucesos, por eso han regresado a Tarragona, Reus, Villanueva y Llerida los batallones de Toluá, regimientos de caballería de Santiago y Almansa y el batallón de Estella.

Por lo que pudiere sobrevenir con la cuestión electoral continúan reconcentradas en Barcelona las fuerzas de la guardia civil.

De práctica

Telegramas recibidos de Barcelona dan cuenta de haber llegado a dicho punto los alumnos de la Escuela Superior de Guerra procedentes de Palma.

Se proponen visitar las baterías de casa Blanca y el lunes próximo saldrán con dirección a Madrid.

Aparición de un cometa

Un telegrama recibido de Buenos Aires da cuenta de haber aparecido en el firmamento un nuevo cometa.

Los astrónomos han hecho saber al público que no puede infundir temores la aparición del cometa.

Fortificaciones

Otro telegrama del mismo origen que el anterior dice que los chilenos están fortificando el estrecho de Magallanes para prepararse para una contienda que dada la excitación de los ánimos de chilenos y argentinos es muy probable que surja de un momento a otro.

Ovación a España

Las noticias que se reciben de Barcelona dicen que anoche durante la representación que se estaba celebrando en el Teatro de Novedades, el famoso transformista Frégolet, al ir a hacer el famoso juego de banderas sacó entre otras la española y entonces se levantó el público en masa tributando una entusiasta ovación a la bandera roja y gualda.

«El Imparcial»

En su editorial de hoy viene ocupándose de la cuestión de nacionalización de los capitales extranjeros por la que viene haciendo una entusiasta campaña desde hace algún tiempo.

En el artículo de hoy contesta a lo que anoche dijo «La Epoca», asegurando que la cuestión por la que rompe lanzas el diario de Gasset ha empezado a preocupar a toda la nación, pues es de verdadera importancia.

De Bilbao

Como el vicario de Zarauz tiene aquí merecida fama de vaticinador del tiempo estaba descontento ya el día que ha amanecido.

En todo el territorio vizcaino se ha desencadenado un furioso temporal lloviendo en Bilbao a jarros y haciendo un frío propio de los peores días de Diciembre.

Como no despeje pronto se teme mucho no pueda celebrarse mañana la corrida anunciada.

El asunto Bruneau

Continúa dando juego en Francia el asunto del abad, injustamente guillotinado. La verdad de lo sucedido es esta:

Al día siguiente de enterarse el sacerdote Bolo de la declaración que decía había hecho el ama del cura de Estrammes, pidió una conferencia al ministro de Justicia M. Monis.

Como la petición de audiencia era condicional y el abad Bolo ha recibido indicaciones de cierta persona suplicándole no hiciera las revelaciones que se proponía, ya no tendrá lugar la anhelada conferencia y en la que hubiera quedado resuelto tan misterioso asunto.

Con esto parece darse por terminado el incidente que tanta curiosidad ha despertado por las variaciones que ha tenido en tan poco tiempo.

Por los boers

Se ha constituido en París un comité para provocar un movimiento de simpatía en favor de los boers y de protesta contra los bárbaros procedimientos del ejército inglés.

Preside el comité, Rochefort y figuran en su directiva Copé, Lamaitre y otros. Va a dar comienzo a su propaganda con un meeting monstruo en la sala Wagram de París, y se organizarán conferencias en toda Francia.

El comercio Chino

Un despacho de Nueva York dice que el comisario americano en China ha telegrafado que se propone el Celeste Imperio abrir no solo Manchuria sino todo el imperio al comercio exterior.

Rusos en Port-Arthur

La «Novoil Vremia» espera que las tropas rusas de Tien Tsin a Port-Arthur quedarán en este punto definitivamente pues tiene muchos conflictos pendientes en Port-Arthur para pensar en desguarnecerlo por completo.

El conflicto de Turquía

Como consecuencia de las vejaciones que la Sublime Puerta impuso a los embajadores europeos han protestado los de Alemania, Austria, Francia, y considerándose injuriosas las alegaciones en que se les acusaba de favorecer el contrabando.

Los de Italia y Rusia aunque no han sido directamente aludidos se han unido a sus compañeros.

Es unánime la opinión de los gobiernos contra el atentado del domingo y para evitar se repitan han dispuesto que un oficial alemán conduzca las balijas extranjeras hasta la frontera búlgara pues no tienen confianza en los empleados turcos.

Para agobiar el conflicto ha dirigido ayer el gobierno turco una nota a las embajadas pidiendo que se supriman las oficinas de correos extranjeros.

Abordaje

El buque de vela «Blodwon» que iba con rumbo a Portsmouth ha chocado con una barca de pesca destrozándose la proa.

El capitán se ahogó en las maniobras para arreglar el barco.

Desgracia

Un telegrama de Ludwigshafen da cuenta de que al entrar en dicha estación el rápido de Strasburg se rompió el freno y atropellado los coches de mercancías que había delante rompió la carrera de contención y cayó con un coche de viajeros en un lago que hay detrás de la estación.

Murió una mujer resultando gravemente herido el maquinista y otro empleado del ferrocarril.

Enorme baja

No se ha visto nunca una tan enorme como la del jueves pasado en la bolsa de Nueva York. Se anuncia la quiebra de importantes casas de banca, y las sociedades más fuertes han recibido fatal golpe.

Lo de Sevilla

Se reciben nuevos telegramas detallando los sucesos ocurridos ayer en Sevilla después de efectuado el sepelio del estudiante atropellado por el tranvía; en la primera conferencia se comunicó el asalto que los estudiantes hicieron de los coches que servían y ampliando la relación puedo asegurar que el mayor conflicto ocurrido con este motivo tuvo lugar en un tranvía que se incendió casualmente en el momento de ser invadido por el grupo de estudiantes debido al incidente a que se recalentaron los ejes. La alarma fué grande en los viajeros que ocupaban el carruaje y hubo el natural pánico y correspondientes sustos.

Una señora se arrojó del coche al llegar a la plaza de Mata infiriendo algunas contusiones.

Los estudiantes abandonaron el tranvía y le emprendieron a pedradas rompiendo algunos cristales. La empresa ordenó a los conductores la suspensión del servicio retirando los tranvías a las cocheras.

Esta mañana se ha reanudado el servicio y se ha reanudado la calma pudiendo darse por terminado el conflicto.

Tercera conferencia

6 tarde

Contra los Gamacistas

Telegrafan desde Valladolid dando cuenta de que a consecuencia de un violento artículo titulado «Crueldades políticas» publicado en el periódico coalicionista *La Revancha*, antes periódico republicano en el cual se hacen cargos de consideración a los gamacistas de la capital de Castilla la vieja estos se han dado por aludidos y tienen pensado pedir explicaciones al articulista.

Algunos gamacistas han partido con dirección a Boheillo para enseñar a don Germán el artículo alusivo y según añaden los despachos no será extraño que el asunto se debatirá en los Tribunales ordinarios de justicia.

Del Ferrol

Despachos del Ferrol dicen que la condesa de París ha visitado la fragata Asturias, haciendo los honores los alumnos aspirantes a marina. La condesa suplicó al comandante que pusiera en libertad a los prisioneros y que diera un día de asueto a los alumnos, lo que prometió hacer el Sr. Comandante.

Mañana saldrá la Condesa de París con dirección a Barcelona.

Sobreseimiento

Ante numeroso público se ha visto en Cádiz, en la audiencia de lo criminal, la causa instruida por motivo de los sucesos ocurridos hace algún tiempo al celebrarse la procesión del rosario de la aurora; el procedimiento se ha sobreseído libremente, siendo recibida la noticia por el público con marcadas muestras de júbilo.

De Barcelona

Se reciben telegramas de la ciudad condal diciendo que el vecindario está muy satisfecho por haberse dado solución tan satisfactoria al conflicto surgido por motivo de la huelga de los empleados de los tranvías.

Las autoridades reciben muchas felicitaciones por el tacto y prudencia que han demostrado en este asunto.

Canalejas

Los telegramas de Alicante dan cuenta de haber llegado a aquella población el exministro D. José Canalejas, recibiendo en la estación el Sr. Gobernador civil y muchos amigos políticos y particulares.

A las maniobras

De Toledo dicen que mañana salen los alumnos de la academia de infantería con dirección al campo de Carabanchel, para tomar parte en las maniobras militares.

Un crimen

En el Paseo imperial de Madrid ha ocurrido un crimen: Juan Perez, de 18 años de edad sostuvo un fuerte altercado con Mariano Rincón de 32 años pasando de las palabras a los hechos el primero infirió al segundo una terrible palanada en el séptimo espacio intercostal dejándole en grave estado.

Se dice que entre ambos existían añejos resentimientos.

Manifestaciones

El ministro de la Guerra, general Weyler, ha manifestado que tan luego como se normalice la situación de Barcelona, y los temperamentos estén apaciguados, se debe proceder a estudiar las causas que han sido margen de los conflictos surgidos en la capital del Principado para castigar con mano fuerte a los constantes agitadores del orden. Respecto de los catalanistas ha hecho manifestaciones más expresivas.

A juicio del señor Ministro debe extermarse esa secta hasta el punto que desaparezca la semilla de la doctrina separatista y restablecer la normalidad en todas las regiones españolas.

Ha dicho también el Sr. Weyler que hay que estudiar la causa que motiva la enorme emigración que se nota en la región gallega y ver de evitarla.



Cotizaciones de hoy

(Por teléfono)

BOLSA DE MADRID	
4 por 100 interior contado.	72:70
4 por 100 exterior contado.	79:50
Amortizable. 4 por ciento.	90:00
Amortizable del 5 por 100.	93:50
Cubas viejas del 6 por 100.	86:45
Cubas nuevas del 5 por 100.	00:00
Aduanas Filipinas 6 por 100.	00:00
Acciones del Banco.	496:50
Acciones de Tabacos.	397:00
Francos.	36:85
Libras.	34:43
BOLSA DE PARIS	
Exterior español estampillado.	72:55
BOLSA DE BARCELONA	
Interior.	72:87
Amortizable 5 por 100.	93:65
Cubas 1886.	86:75
Id. 1890.	72:25
Nortes.	56:87
Alicantes.	80:40
Orneses.	28:20

BOLSA DE BILBAO

Banco Asturiano	000:00
Id. de Gijón.	000
Id. Guipuzcoano	000
Id. Castellano	030
Id. de España	000
Id. de Vitoria	000:00
Explosivos	000:00
Resineras Españolas.	000:00
Tabacos.	000:00
Auroras	1045:00
Marítima Rodas.	000
Marítima Unión.	105:00
Vasco Cantábrica.	000
Ferrocarril de Bilbao a Portuga.	000
Id. de Santander a Bilbao.	000:00
Id. de la Robla a Valmaseda.	79:00

DE SOCIEDAD

—Esta noche celebra su beneficio la eminente actriz María Tubau. Las generales simpáticas que se ha captado en el público y las preciosas escenas que tiene el hermoso arreglo de Manuel Catalina que se representa esta noche, hará que como en las anteriores se llene el principal.

Enviarnos desde estas columnas nuestro aplauso a la privilegiada artista, que esta noche celebra su «serata d'honneur».

—En el correo de las doce han salido para Bilbao: Las señoritas Cecilia Echánove e Isabel Doublang, y los señores don Joaquín Bellsolá, Presidente del orfeón Gazteiztarra y querido compañero nuestro; D. Bernardo Ochoa, director de la ciudad sociedad; don Ignacio Lasarte, vicepresidente y don Eustaquio Buesa, tesorero del afamado orfeón; D. Agustín Mundet, don Gabriel Echánove, don Eduardo Pérez, don Agustín Galindez, don Juan Aramburu, don Ricardo Sánchez Aguirre, don Salvador Aragón, gobernador civil de esta provincia y su hermano don Saturnino; don Bernabé Díaz de Mendivil y don Juan Mendivil, siendo la mayor parte de estos señores socios honorarios o protectores del Gazteiztarra.

—En el mismo tren ha regresado a Vitoria don Carlos Ajuria, presidente de la Diputación.

—También ha marchado a Bilbao, a pasar una temporada, doña Petra Barrutia.

—Ha salido para Alcalá de Henares, con objeto de predicar en la función de las Sagradas Formas, el señor Arcipreste de esta santa I. C., don Pedro González de Gámbari.

—Ha llegado en el correo de la tarde don Marcos Ussia.

—Esta mañana han marchado a Bilbao por el coche de Durango, los señores don Manuel Múgica, don Mateo Alberdi, don Alejandro Giménez y otros.

—Ha estado breves horas en esta población el señor don Andres Rodríguez, representante del *Heraldo de Madrid*.

—Después de las oposiciones verificadas en Madrid, en las cuales ha sido aprobada por unanimidad y colocada en el primer lugar, ha recaído el nombramiento de profesora de la Escuela Normal de Barcelona en nuestra amiga y colaboradora doña Magdalena Santiago Fuentes, autora de varias obras que han tenido el honor de ser traducidas a diversos idiomas.

Nuestra más cumplida enhorabuena. —En la corte ha fallecido la marquesa de Bueno, a consecuencia de un derrame seroso a los 60 años de edad.

En su testamento ha dejado una manda de 25.000 duros para la continuación de las obras de la catedral de Madrid, pero con la condición de que sus restos y los de su esposa sean depositados en la cripta de la mencionada iglesia de Nuestra Señora de la Almudena.

—En breve contraerán matrimonio la señorita Margarita Maura y Gamazo, con don José de la Cuesta, nieto del exsenador del reino señor Cuesta y Santiago.

—Anunciase el enlace de una de las hijas de un exsecretario de la alta Cámara, con un joven título de Castilla, emparentado con familias de la grandeza española.

—Los duques de Tetuán han sido padrinos de bautizo de su nieta la niña María Antonia Kirpatrick y O'Donnell. Recibió las aguas bautismales de manos del capellán del regimiento de húsares de la Princesa.

—En la parroquia de San José, de Madrid, han contraído matrimonio la señorita Loreto Godínez con don Gerardo Poubrier.

NOTICIAS

Convocados con atento B. L. M. del presidente de la comisión de Festejos don Angel Junguita, se han reunido esta mañana a las once en las Casas Consistoriales, dicho señor y representaciones de los elementos musicales de Vitoria, para tratar de organizar los conciertos matinales que tendrán lugar en las próximas fiestas de la Blanca.

El señor Junguita ofreció toda clase de facilidades para ello, y los señores que asistieron tomaron el acuerdo de reunirse el próximo viernes a las nueve de la noche en la Academia de música del Orfeón Gazteiztarra, para ultimar los detalles de dichos conciertos.

La banda municipal ejecutará mañana al mediodía en la Plaza Nueva el siguiente programa: 1.º «La gracia de Dios» pasodoble de Roig.—2.º «Sarabanda Española» del siglo XVIII (1.ª vez) de Massenet.—3.º «Momón Lescant» fantasía de Massenet.—4.º «En la Florida» polka de Fresco.

Por la tarde, a las seis, bailables.

Don Vicente Boiztegui, ha recibido hoy el siguiente telefonema: «Viernes salió el vapor Sarrústegui de Tenerife.—Atlántica»

Registro Civil. Día 11

Nacimientos.—varones 5 y hembras 1. Defunciones.—ninguna. Matrimonios.—Ninguno.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acreditado medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo avienta el apetito y las

ELIXIR CALLOL

fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. De venta Farmacia Callol Diputación 339. Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros se vende en Vitoria en las acreditadas farmacias de la Viuda de B. Angulo, C. Corti y R. Arellano.

NOTICIAS

Siguen celebrándose en varios templos de esta capital las piadosas ejercicios de las Flores, viéndose todos ellos concurridos de fieles que van á rendir su tributo de amor y de piedad á la Madre del Amor Hermoso.

Se halla vacante la plaza de Veterinario del partido de Mendoza, con la dotación de 50 pesetas anuales, por la inspección de carnes, más mil pesetas de los vecinos ganaderos que componen el partido. Las solicitudes en término de 15 días.

También se encuentra vacante el cargo de Depositario recaudador y agente ejecutivo del Ayuntamiento de Lagrán, con la dotación anual de 160 pesetas.

Dice La Tribuna de Ciudad-Real:

Langostá enterrada

«A treinta y tantas ó cuarenta arrobas asciende el número de las enterradas ayer en el huerto de la Puerta de Alarcos, pagadas á tres reales una, por la Junta especial de extinción.

Desde hoy se esperan grandes cantidades, por lo mismo que se ha aumentado el precio de la arropa, ó sea á razón de peseta por unidad.»

En Vitoria, afortunadamente, no conocemos semejante plaga.

Expediente de beatificación

Refieren los periódicos que el Arzobispo de Toledo Cardenal Sancho, invitará á los párrocos de su diócesis para que promuevan suscripciones entre los fieles, con el fin de recabar del Papa la apertura del expediente de beatificación en favor del heroico mártir de Laval, el sacerdote Bruneau, de cuyo asunto han hecho lenguas los periódicos de París, como raro ejemplo de santa abnegación y ejemplaridad.

Con satisfacción hemos sabido que nuestro querido amigo D. Federico Losa se halla bastante restablecido de la larga dolencia que sufre.

Nos alegraríamos de que fuera ya corta su enfermedad.

Los vecinos del pueblo de Antezana, proponen celebrar solemnes cultos en los días 16, 19 y 26 del presente mes, con motivo del Jubileo Universal concedido por S. S. León XIII. El día 16 por la tarde, predicará el señor Cura de Antezana; el 19 de Legarda, y el 26 por la mañana, el de Foronda, y por la tarde el de Guereña.

En estos días se dan en Vitoria bastantes casos de catarros gripales, sin más consecuencias, afortunadamente, que las propias de estas dolencias, pues se presentan con carácter benigno.

Por lo demás, la salud es inmejorable en esta ciudad.

Son verdaderamente notables los resultados que se nos asegura se obtienen con el *Antirreumático Grau Ingland*, de Barcelona, para la curación de toda clase de dolores.

Una mina de oro es el anuncio. Anunciad mucho, y vuestra mina de oro será inagotable.—Empresa anunciadora, *Los Tiroleses*, Romanones, 7 y 9, entresuelos, Madrid.

La *Theobromina fosfatada Luque*, es el alimento más racional, tanto para los niños desde su más tierna edad, como para toda persona convaleciente.

Hoja del Calendario

9. Mayo 1901.
Cuarto meng. el 10.—Luna nueva el 18.
Sale el sol 4 h. 37.—Pónese 7 h. 16

1588. Muere el insignie pintor Pablo Veronese.



139 | Ss. Fortunato mr., Pedro Ce- | 226
lestino papa, Ivo pbro., y sta. Ciriaca vg.

Santa Ciriaca.—Esta bienaventurada doncella, cuando aun no contaba la edad de doce años, consagró su virginidad á Jesucristo su esposo místico. Muchas fueron las tentaciones de que fué asaltada pero salió de ellas triunfante recurriendo con fervorosas oraciones á la Stma. Virgen y al Patriarca San José, de quienes era muy devota.

Gastada por el continuo ayuno é inimitables penitencias pasó de esta vida á la otra fortalecida con los auxilios espirituales y con la visión de los espíritus angélicos.

Cultos.

Parroquia de San Miguel

La ASOCIACION DE HIJAS DE MARÍA celebrará el próximo domingo 12 del actual, los

Por la mañana á las cinco y á las siete, misas de Comunión general.

Por la tarde á las cinco y media el ejercicio acostumbrado, predicará el señor Director.

Iglesia del Carmen

Día 12.—A las nueve y media, Misa solemne: por la tarde, á las siete y media, Rosario, Flores y cánticos

Durante todo el mes de Mayo, después del Santo Rosario que se rezará á las ocho de la tarde, tendrá lugar el Ejercicio de las flores.

Parroquia de San Pedro

—Todos los días del mes de Mayo se celebra en esta iglesia con gran solemnidad el ejercicio llamado de las Flores. Da principio con el Santo Rosario y después de la lectura propia del día y de la visita á la Santísima Virgen, hay sermón, terminando con la despedida á la Madre del Amor Hermoso.

Nota importante.—Se suplica á los fieles contribuyan con sus limosnas, pues no se cuenta con otros recursos para sostenimiento de estos cultos.

—El próximo Martes, y á un mismo tiempo que el ejercicio de las Flores, se hará en esta iglesia el **NOVENO** de la piadosa devoción de los **TRECE MARTES**, que la Cofradía de San Antonio de Pádua y la «Obra Pía del Pan de los Pobres» dedica al Taumaturgo Paduano, en la forma siguiente:

A las siete de la mañana, Misa de Comunión en el Altar Mayor, con acompañamiento de armonium, terminada la cual se leerá en el del bienaventurado y milagroso Antonio, el ejercicio del día y se dará á adorar la reliquia del Santo.

Por la tarde, á las 7 y media, se expondrá Su Divina Majestad, se rezará la Estación á Jesús Sacramentado y el Santo Rosario, á seguida se hará el oficio del noveno Martes, cantándose á continuación, por el coro y pueblo, el Responsorio de San Antonio de Pádua, terminando con la Reserva del Señor y la adoración de la Reliquia del Santo.

Convento de Santa Brígida

Continúa á las cuatro de la tarde, el ejercicio de las Flores, precedido del Santo Rosario, teniendo lugar tan piadosa devoción á la misma hora los demás días del mes de Mayo.

Convento de Sta. Cruz.

La devoción de las Flores de Mayo continúa durante todo el mes á las seis y media de la tarde, con sermón.

Noviciado de las Carmelitas.

Durante todo el mes de Mayo, se celebrará en esta iglesia, á las cinco de la tarde, el piadoso ejercicio de las Flores, con Rosario, lectura propia para cada día y cánticos á la Santísima Virgen.

Iglesia de las Desamparadas

A las seis de la tarde, continúa en esta iglesia la piadosa devoción de las Flores de María, en la forma siguiente:

Los días de trabajo, á las seis de la tarde, Santo Rosario con letanía cantada, lectura, cánticos y despedida.

Los días festivos, por la mañana á las seis y á las ocho, misa de comunión general, y por la tarde á las cinco, el mismo ejercicio que en los días de trabajo con exposición de S. D. M., y sermón

—La Comunidad de Oblatas del Santísimo Redentor, celebrará el próximo martes, el **NOVENO** de los trece que dedica al Taumaturgo de Padua en la forma siguiente:

Por la mañana, á las seis y media y ocho Misas de comunión general con acompañamiento de armonium en el altar del Santo.

Por la tarde, á las seis y media, Santo Rosario con letanía cantada, lectura, Responsorio y despedida.

Iglesia parroquial de Abechuce

Por acuerdo de la Cofradía del Santísimo Rosario, establecida en la Iglesia parroquial de Abechuce, se ha dispuesto celebrar en los días 16, 19 y 26 de los corrientes, á las cuatro de la tarde, las visitas necesarias para ganar la indulgencia del Santo Jubileo concedido por Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII. Estas visitas serán cuatro cada día, al tenor de lo dispuesto por nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado. En cada una de ellas se practicarán los siguientes actos:

1.º Acto de Contrición. 2.º Estación al Santísimo Sacramento. 3.º Credo. 4.º Padre nuestro, Ave-María y Gloria á San Miguel Arcángel como patrón de esta Iglesia parroquial.

Además de las visitas se requiere indispensablemente, para ganar el Jubileo, la Confesión y Comunión.

Es indiferente que la Confesión y Comunión precedan ó sigan á las visitas, pero el último acto ha de ejecutarse en estado de gracia, pues de otro modo no es posible ganar la indulgencia. Los fieles que se unan á la Cofradía pueden ganar la indulgencia del Jubileo sólo con las doce visitas que han de hacer los Cofrades. Los que quieran ganarla particularmente necesitan hacer sesenta visitas en quince días.

Santa Iglesia Catedral.—Terminadas las horas canónicas, se celebrará todos los días la Misa conventual.

Santa María.—Todos los días á las cinco y media, se celebra Misa con Rosario y meditación durante la misma. A las Ave-Marías de la tarde, se reza el Rosario con los puntos de meditación correspondientes al día.

San Miguel.—Se celebra todos los días á las cinco la Misa llamada de la Blanca con Rosario. A las diez Misa Mayor, y al toque de oraciones, Rosario.

San Pedro.—Misas desde las seis. A las

San Vicente.—Se celebra todos los días la primera Misa á las cinco y media. Al toque de oraciones, Rosario con meditación.

MM. Brigidas.—Misas á las seis y media y á las ocho.

MM. Reparadoras.—Todos los días á las siete, Misa rezada con exposición de S. D. M. A la tarde, á las cinco, Reserva del Señor.

Convento de San Antonio.—A las seis y media la primera Misa. Rosario al anochece.

Convento de Santa Cruz.—A las seis y media y ocho Misa.

Noviciado de las Carmelitas.—Misa á las seis y nueve y media de la mañana.

Iglesia de las Desamparadas.—Se celebra todos los días la Santa Misa á las seis y cuarto y ocho.

Gran almacén de vinos

ROIG

Calle de los Fueros, número 8

Se vende este exquisito vino, en el Almacén y domicilio; hay variedad de precios, todos ellos baratísimos.

SE VENDE

en inmejorables condiciones una estantería y un mostrador.

En esta imprenta informarán.

MÚSICA

Las obras 3 y 4 de Flores á la Virgen para el mes de Mayo á 3 voces con Organo ó Piano de gran efecto y la mazurka «Buskara» para Piano, op: 12, composiciones de D. Urainela, se venden en la acreditada Casa de C. Carrion é hijo Estación 28, Vitoria.

VENTA

De todas las máquinas y demás efectos de la Fábrica de bugías instalada en la casa número, 6, de la calle del Abrevadero, entre cuyas máquinas hay nuevas una caldera horizontal y máquina de vapor, con inyector y bomba caballete, trasmisión, y una sierra de cinta.

Se admiten proposiciones por el todo, tal como se halla instalado, ó por parte de las máquinas y efectos, hasta el día 11 del corriente mes, en la calle del Prado número 12, piso 2.º, derecha.

Villa-Melania

Han llegado á la sucursal de la calle de las Cercas las plantas de Salón y de jardín teniendo un gran surtido de ambas especialidades.

Paraguiteria del Kiosco

DE LAS ESCALERAS DE SAN MIGUEL

Se ha recibido un elegante y variado surtido en abanicos, bastones y sombrillas alta novedad, lo que se pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general.

No comprar sin haber visitado este establecimiento.

En el mismo se telan paraguas y sombrillas, y se hace toda clase de composturas en el ramo de paraguiteria.

Precios excepcionalmente ventajosos.

GRAN ALMACEN DE VINOS

CLARETES Y SIDRAS de las mejores bodegas de Rioja y Guipúzcoa.

1000 BOTELLAS

de Sidra embotellada de todos los precios y marcas registradas.

Probar y vereis cosa buena, Calle de los Fueros número 2 Cortés y García. 30—18

CAPITAL PARA UNA INDUSTRIA

Estando para concluir el plazo por el que se firmó hace ocho años una Sociedad Industrial en esta Provincia, y deseando su fundador, desarrollarla en mayor escala, admittir capital por Acciones ó en Comandita, si las condiciones le convienen. Esta industria ha triplicado sus intereses, en el espacio del tiempo dicho, como puede verse, en los libros de su contabilidad, la persona que desee interesarse.

Darán razón en la Redacción de El Heraldo Alavés.

Acordeones

Angel Montaña arregla acordeones de todas clases. Hace cuantas recomposiciones necesitan por difíciles que sean y se dan lecciones á precios convencionales en casa y á domicilio Calle del Sur número 62 tienda.

Julián Bajo Estación, 8.—Vitoria.

Relojería, óptica, bisutería, estatuaría, metal blanco, objetos para regalos, máquinas para afeitar sin exposición, recomendadas por higiénicas y económicas.

Taller para arreglo de relojes de bolsillo y pared Relojes con 24 horas en la esfera, sistema

Roskopf, á 17:50 pesetas.

Julián Bajo, Estación, 8, Vitoria. 55

«LA YOST»

Máquinas para escribir Premiadas con 22 medallas de oro (Tirada de 500 ejemplares con el «Multi-ecopador».)

Venta al contado y á plazos. Pídanse detalles y catálogos á VIDAL BALANZATEGUI.—Único representante en Vizcaya, Santander, Navarra, Logroño

Grandes almacenes de vino

TRIFONA DUQUE

ESTACION 28, VITORIA

Vinos del año

	Pesetas	Cts.		Cts.
Rioja Baratasimo.	Cántara	4	50	botella 25.
Id. de Haro.	id.	5		id. 25.
Navarro de familia.	id.	5	50	id. 30.
Aragón.	id.	6		id. 30.
Clarete de Cuzcurrita.	id.	6		id. 30.

Vinos viejos

	Pesetas	Cts.		Cts.
Gran Rioja Ripal.	Cántara	10		botella 50.
Estilo Burdeos.	id.	9		id. 50.
Bodega Medoc.	id.	8		id. 50.
Rioja Pícolo.	id.	7		id. 40.
Clarete exclusivo sin igual.	id.	8		id. 50.
Clarete Estefani.	id.	7		id. 40.
Valdepeñas.	id.	7		id. 40.
Rioja Selecto.	id.	6		id. 35.

Barrajes de 56 litros Riscal, Burdeos, Vinicola, Rioja Alta, Mudela y Franco. NOTA. Cada dos cántaras de vino en basija del comprador y llevado por él regalo una botella Sidra Champagne.

INTERESANTE Á LOS LABRADORES

AZUCARERA ALAVESA.

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado ceder como anticipo gratuito, á descontar del importe de la próxima cosecha, las cantidades de semilla y abonos que los labradores necesitan para cultivar la remolacha azucarera, estableciendo al efecto los depósitos que abajo se detallan donde los cultivadores podrán obtener los expresados productos en proporción á la extensión de las tierras que se propongan dedicar á ese cultivo.

Los labradores que prefieran comprarlos al contado, podrán adquirirlos en los mismos depósitos á los precios de una peseta setenta y cinco céntimos el kilogramo de semilla y seis pesetas el saco de cincuenta kilogramos de abono.

Esta Sociedad garantiza la pureza de la semilla y la composición química de los abonos procedentes de sus depósitos.

Vitoria 16 de Marzo de 1901.—El Presidente del Consejo de Administración, El Marqués de la Alameda.

DEPÓSITOS DE SEMILLAS Y ABONOS

Vitoria, (Santiago núm. 13, almacén de la Sociedad).—Vitoria, (D. Ricardo Buesa, Prado 2, comercio).—Ganja, Modelo.—Gamara Mayor, (D. Antonino Iturriza).—Lopidana, (D. Diego Larren).—Mendivil, (Molino).—Venta del Patio, (D. Anacleto Estivaliz).—Gama, (D. Modesto García).—Alegria, (D. Simón Aguirre).—Araya, (D. Alfredo Ajuria).—Salvatierra, (D. Juan Landa).—Nanclares de la Oca, (D. León Gonzalez).—Miranda, (D. Cipriano Salazar (a) el Navarro).—Pobes, D. Celestino Viguri y D. Martín Izarra.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

37 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

Subdirector en Vitoria.—J. QUIROGA

PLAZA DEL GENERAL LOMA, 6, 2.º

La realidad demuestra que no tienen rival las aguas minerales alcalinas de: **VICHY-HOPITAL** para el tratamiento de las enfermedades del estómago. Las eminencias médicas recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul VICHY-ETAT **VICHY-CÉLESTINS**, vías urinarias (arenillas diabetes, gota, reuma etc.) No fiarse de imitaciones. Producen los mejores y más rápidos efectos, resultando, por tanto, las más económicas. Exigase el nombre del manantial en las cápsulas y etiquetas.

Grandes Almacenes de Maquinaria

SCHOMBURG Y CABALLERO

Bilbao-Madrid.

Maquinaria Moderna para aserrar y labrar la madera.

Máquinas y Herramientas para Talleres Mecánicos y de Construcción.

Motores á Gas, Bencina, Petróleo etc.

Generadores de Gas Pobre.

Presupuestos y Catálogos gratis.



BANCO DE VITORIA

Capital 3.000.000 de pesetas

Principales Operaciones

Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.

Imposiciones á tres meses desde 1.500 pesetas en adelante que devengarán el 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.

Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, París, Londres, etc.

Negociación de francos, libras y marcos á los mejores precios.

Descuentos, giros y negociación de Letras. Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

ACADEMIA PREPARATORIA

DEL

CAPITÁN DE INGENIEROS

D. BENITO BENITO Y ORTEGA

Preparación en clase general para Ingenieros Industriales, Honorarios: 50 pesetas mensuales por las clases de matemáticas.

Preparación en clase particular para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros de Caminos, Minas, Montes é Industriales, á precios convencionales, según el tiempo diario empleado en la clase.

En esta Academia, solamente se enseñan las asignaturas de Matemáticas de esa preparación.

ESTACION, 20, 2.º, IZQUIERDA.

Oruz Alegria Profesora en artes

Gabinete de consultas para casos de su profesión. Pintorería, 80

Proporciona modistas á los particulares, de inmejorables condiciones.

Aprendizaz

Se necesitan para modista de sombreros. Calle de Alava 1-1.º

